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Некачественный ремонт дорог в регионе стал поводом 
для проверки.

Назначен представитель Уполномоченного 
по правам человека.

Изучать робототехнику начинают уже в детском саду.

Светлана СБРОДОВА

На несколько дней жители 
Темиртау остались без 
отопления – произошел 
очередной порыв на 
тепломагистрали в районе 
пересечения проспектов 
Мира и Металлургов.

Ремонт злополучных аварийных 
участков на Т-3, затянувшийся прак-
тически на четыре месяца, до сих 
пор вызывает недовольство горо-
жан. Отопительный сезон, не успев 
толком начаться, вновь под угрозой 
срыва. По большому счету, батареи 
в квартирах жителей стали горячи-
ми почти 20 дней назад. Столько же 
они пользуются и горячей водой, 
качество которой оставляет желать 
лучшего. Но 27 октября вновь были 
вынуждены писать во все инстанции 
и включать обогреватели. Новый 
порыв на старом участке теплома-
гистрали вмиг оставил без благ ци-
вилизации жильцов 58 многоэтаж-
ных домов. Через некоторое время 
ремонтникам удалось восстановить 
подачу в 48 из них, переподключив 
абонентов на другую сеть. А вот 
оставшимся горожанам пришлось 
несладко. Счета за электроэнергию в 
следующем месяце у них будут вну-
шительными.

Ситуацию прокомментировали в 
отделе жилищно-коммунального хо-
зяйства, пассажирского транспорта, 
автомобильных дорог, строительства 
и жилищной инспекции Темиртау. 
По словам его руководителя Рината 
Кыдырбекова, сначала авария прои-
зошла на подающем трубопроводе, 
затем на обратке. 

 – Всего за несколько дней было 
три порыва на старом участке те-
плотрассы № 3, – сказал он. – Все 
они зафиксированы на одном отрезке 
по проспекту Мира. Трасса проходит 
под дорогой. Пришлось вскрывать 
асфальт и силами ремонтной брига-
ды «Окжетпес-Т» устранять данный 
дефект. Когда увидели, в каком со-
стоянии находится труба, то ахнули, 

ведь ее пальцем можно проткнуть. 
Поэтому приняли решение менять 
не три метра, а семь. Так готовится 
резерв, если вдруг в морозы прои-
зойдет нештатная ситуация и вновь 
рванет. 

Тем временем до сих пор переры-
то на участке проспект Мира – ули-
ца Амангельды. Подрядчику, ТОО 
«АП-Импэкс», пришлось в срочном 
порядке доделывать практически 
весь запланированный объем, кото-
рый ранее было решено отложить 
на следующий сезон. В течение 10 
дней они обещают завершить уклад-
ку оставшихся 120 метров трубы. 
По словам руководителя филиала 
Рустама Аминова, заменить часть 
тепломагистрали планировали в те-
чение двух лет. Однако обстоятель-
ства складываются таким образом, 
что дальше откладывать не имеет 
смысла. Есть риск разморозить ото-
пительную систему, если вовремя не 
залатать дыры в трубе.

– В текущем году мы должны были 
заменить только 2,2 километра из 
шести запланированных, – делится 
он. – Но, учитывая сильную изно-
шенность трассы, приняли решение 
отремонтировать 5,6 километра. То 
есть идем с опережением графика. 
При подключении нового участка к 
старому были перепады давления, 
из-за чего случились порывы. А на 
новых шли плановые работы по ре-
монту сальниковых компенсаторов. 
Все, что от нас зависит, делаем. Люди 
просто не понимают всего принципа 
нашей работы. Изношенность вну-
триквартальных и магистральных 
сетей очень высокая. Того, что так 
будет, следовало ожидать.

Как пояснил руководитель отдела 
ЖКХ, сейчас решается вопрос с ус-
лугодателем, чтобы тот не выстав-
лял потребителям плату за тепло с 
27 по 30 октября. В связи с аварий-
ными работами на тепломагистрали 
абонентам будет сделан перерасчет. 
На данный момент, как заверил Ри-
нат Кыдырбеков, жители города 
металлургов получают весь объем 
услуг. 

г. Темиртау

СИТУАЦИЯ

Где тонко, там и рвется

НОВЫЙ ПОРЫВ НА 
СТАРОМ УЧАСТКЕ 
ТЕПЛОМАГИСТРАЛИ 
ВМИГ ОСТАВИЛ БЕЗ БЛАГ 
ЦИВИЛИЗАЦИИ ЖИЛЬЦОВ 
58 МНОГОЭТАЖНЫХ 
ДОМОВ.

Светлана СВЕТЛОВА

Чтобы выиграть золотую 
медаль на чемпионате мира 
по параармрестлингу, Никите 
Ермакову пришлось очень много 
тренироваться. По ночам не 
мог спать из-за болей в руках, 
но не хотел отступать от своей 
цели и упорно продолжал тягать 
тяжести. Его старания очень 
высоко оценили на мировом 
первенстве в Турции. На счету 
атлета – две медали, из которых 
одна золотая.

В Анталии завершился один из круп-
нейших турниров, собравший свыше 
2,5 тысяч спортсменов из 54 государств. 
В весовой категории карагандинского 
атлета – 55 килограммов – у него было 
17 соперников: девять на одну руку, во-
семь – на другую. В числе сильнейших 
– представители стран постсоветского 
пространства – Украины, Армении.

– Самой сложной была финальная 
встреча с украинцем, – делится Никита 
Ермаков. – Если в одном случае выи-
грал в упорной борьбе, то когда скре-
стили левые руки, удача была на его 
стороне. Я стал серебряным призером. 
Хотя, честно сказать, не ожидал такого 
поворота событий. Когда ехал на чемпи-
онат мира, думал, что сумею стать аб-
солютным лидером. Но не вышло. Од-
нако рад, потому что удалось повторить 
прошлогодний результат. К тому же все 
мои соперники гораздо старше меня и 
опытнее. Хочу выразить благодарность 
руководству управления физической 
культуры и спорта, а также главе наше-

го региона за то, что уделяют достаточ-
но внимания для развития параспорта в 
Карагандинской области. У атлетов по-
явилось больше возможностей, они ста-
ли чаще выезжать на международные 

турниры, набираться опыта и завоевы-
вать пьедестал почета.

По словам чемпиона мира по пара-
армрестлингу, он сумел занять первую 
позицию благодаря специальной про-

грамме тренировок, которую для него 
разработал наставник Руслан Туспеков. 
За два года он ни разу не проиграл сво-
им соперникам, пополнив копилку ме-
далями высшего достоинства, завоеван-
ными на престижных международных 
турнирах. 

Чтобы добиться такого результата, 
Никита тренируется пять раз в неделю 
по несколько часов. К тому же он рабо-
тает тренером-реабилитологом в одном 
из спортивных комплексов областного 
центра. Учеников пока у него немного 
– всего 15 детей, многие из них с особы-
ми потребностями. Однако все нацеле-
ны на результат и очень перспективны.

Никита Ермаков признался, что хочет 
перейти в паралимпийский вид спор-
та. Только пока не определился, каким 
будет заниматься – лыжными гонками 
или плаванием. И в одном, и в другом 
виде он начинал заниматься. Признает-
ся, что ему больше понравилось первое 
направление.

– Я понимаю, что мне будет не так-то 
просто, сидя в инвалидной коляске, за-
ниматься лыжными гонками, – делится 
параспортсмен. – Но все преодолимо, 
если действительно захотеть. Не нужно 
зацикливаться на чем-то одном, нравит-
ся – делай, главное – начать. Ну а если 
поймешь, что это не твое, ничего страш-
ного. Существует много других доступ-
ных видов спорта, где при грамотном 
наставнике есть шансы раскрыть свой 
талант и добиться хорошего результата. 

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Одной правой – ВСЕ ПРЕОДОЛИМО, ЕСЛИ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ЗАХОТЕТЬ. МНОГО ДОСТУПНЫХ ВИДОВ 
СПОРТА, ГДЕ ПРИ ГРАМОТНОМ НАСТАВНИКЕ 
ЕСТЬ ШАНСЫ РАСКРЫТЬ СВОЙ ТАЛАНТ 
И ДОБИТЬСЯ ХОРОШЕГО РЕЗУЛЬТАТА.

Оклады снова 
вырастут

 С 1 января 2023 года 
казахстанских педагогов 
ждет oчередное повышение 
заработной платы. Это прежде 
всего касается вoспитателей 
детских садов, препoдавателей 
среднеобразовательных школ, 
кoлледжей, а также сотрудников 
системы дoполнительного 
oбразования. 

 
 Напомним, что пoвышение уровня дoхо-

дов работников системы oбразования реа-
лизуется по пoручению Главы гoсударства. 
С 2020 года было принятo решение пoэтап-
но пoвышать оклады препoдавателей всех 
уровней. По информации Министерства 
прoсвещения, за это время зарплаты мнo-
гих учителей успели вырасти в два раза. В 
ведoмстве сообщили, что средний размер 
зарабoтной платы педагoга на сегодняш-
ний момент сoставляет oколо 294 тысяч 
тенге. 

 С нового года дохoд воспитателей и пре-
пoдавателей повысится еще на 25%. В ми-
нистерстве утoчняют, что, пoмимо «голо-
го» оклада, учителя могут увеличить свoю 
зарплату благодаря дoполнительным при-
бавкам за квалификациoнную категoрию  
(от 30 до 50% от oклада), степень магистра, 
классное руковoдство, наставничество, 
прoверку тетрадей, ведение предметoв на 
английскoм языке и т.д. 

Соб. инф.
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Основной признак 
демократии
Наталья ФОМИНА

Страна на пороге больших перемен 
– совсем скоро мы узнаем, кто 
в ближайшие семь лет будет ею 
управлять. Событие важное и в рамках 
страны глобальное. 

– Действующий Президент решил реформи-
ровать систему, предложив ограничить мандат 
президента одним сроком продолжительно-
стью семь лет без права переизбрания, – ком-
ментирует старший преподаватель кафедры 
политологии и социологии КарУ им. Букетова 
Олжас ТЕМИРКУЛОВ. – Главный признак де-
мократии – сменяемость элиты, причем леги-
тимным путем. Поэтому данная политическая 
инициатива была воспринята положительно. 

– Как это событие воспринято мировым 
сообществом?

– Большинство экспертов отзываются в по-
ложительном ключе. Потому что сейчас у нас 
началось обновление системы, сняты многие 
барьеры, введено понятие непотизма, при кото-
ром родственники президента не могут быть у 
власти. Ранее была очень большая клановость, 
семейственность – на многих местах и уров-
нях. Сейчас это уходит в прошлое.

– Как это может отразиться на политиче-
ской системе и экономической модели на-
шей страны в целом?

– Был такой лозунг: «Экономика, потом по-
литика». Основы системы, заложенные Нур-
султаном Назарбаевым, у нас работают. Но лю-
бая машина, если долго эксплуатировать и не 
ремонтировать, сломается. Все наши граждане 
ждут, что после выборов мы станем жить луч-
ше. Уже сейчас есть подвижки. Например, от-
меняют некоторые судебные приговоры, кото-
рые, как оказалось, были вынесены незаконно. 
И в Справедливом Казахстане нас всех будут 
слышать. Сейчас во главе государства человек, 
имеющий большой международный опыт рабо-
ты, дипломат. Я надеюсь, что его политика при-
ведет к тому, что в будущем кандидаты в прези-
денты будут равны. Их всех будут знать люди. 
Должно быть так: меняется водитель автобуса, 
но из-за этого транспорт не едет в другую сто-
рону, а придерживается прежнего маршрута.

– На что еще могут повлиять предстоящие 
выборы?

– Главное, чтобы они повлияли на самосозна-
ние граждан. Чтобы наши люди стали активнее, 
ходили на выборы, выражали свою волю, меня-
ли нашу жизнь к лучшему сообща, в тандеме с 
государством. Чтобы они поняли, что мы все не 
просто винтики в системе и не серая безмолвная 
масса. У каждого должна быть ответственность – 
перед собой, перед страной. Сейчас строится Но-
вый Казахстан, и уверен, что в нем все законы за-
работают и каждый гражданин будет личностью, 
которая участвует в политической жизни страны. 
Я зачастую на лекциях говорю своим студентам, 
чтобы они активно участвовали в выборах, а не 
говорили: «Зачем я туда пойду, мой голос все рав-
но ничего не значит, за меня все решили, за меня 
там уже галочку поставили». На самом деле это 
иждивенческий синдром, когда люди думают, что 
кто-то другой будет за них все решать. 

– Сейчас в бюллетенях появилась забытая 
графа «против всех». Однако законодательно у 
нас не закреплено, что в случае, если число про-
голосовавших «против всех» превысит 50% го-
лосов, то выборы признают несостоявшимися 
и назначат новые. Такой нормы нет. Так зачем 
же данная графа? На что она влияет?

– Данную графу предложил включить в бюл-
летени для голосования Президент Касым-Жо-
март Токаев после парламентских выборов в 
январе прошлого года. Тогда он сказал, что по-
нятие альтернативных взглядов и голосования 
против всех должно быть нормальным и для 
нас. Поэтому бюллетени всех уровней должны 
иметь отметку «против всех». И я с ним согла-
сен. Если человеку, например, не нравится ни 
один из кандидатов, если он считает, что они 
недостойны занимать пост президента, то он 
должен иметь право на свободное выражение 
своей позиции, волеизъявление. Голосование 
проходит конфиденциально, в закрытых кабин-
ках. Вы имеете полное право поставить галочку 
там, где считаете нужным. Выборы – это шанс 
каждому из нас сказать свое слово. И графа 
«против всех» тоже для этого необходима. От 
выбора казахстанцев зависит будущее страны.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Отмечалось, что позитивная ди-
намика есть, но остаются некоторые 
вопросы. Как их совместно решать, 
говорили на заседании. К примеру, не-
смотря на постоянный набор рабочих 
на предприятия угольного департамен-
та, не удается ликвидировать дефицит 
кадров. Шахтеры также поднимают 
проблемы по обновлению оборудова-
ния, обеспечению средствами малой 
механизации и др. Кроме того, воз-
никли вопросы, связанные с работой 
столовых на шахтах и организацией 
оздоровления работников.

– Согласительная комиссия начала 
работу в ноябре 2021 года. Был сфор-
мирован ряд требований. Большин-
ство из них на сегодня выполнено. 
Часть находится в стадии исполнения. 
Это вопросы укомплектования персо-
налом предприятий угольного депар-
тамента, обновления оборудования, 
обеспечения исправными инструмен-
тами малой механизации. Кроме того, 
жизнь не стоит на месте – в процессе 

ежедневной работы возникают новые 
задачи, – говорит председатель про-
фсоюза угольщиков «Қорғау» Евгений 
Буслаев. – Такие встречи необходимы, 
они позволяют обсудить проблемы 
шахтерских коллективов. Мы нахо-
димся в постоянном диалоге с акима-
том области и руководством компании.

Акимы Шахтинска, Сарани и Абай-
ского района рассказали, что уже сде-
лано для улучшения жизни в регио-
нах, где живут шахтеры. Это ремонт 
дорог, благоустройство улиц, модер-
низация инфраструктуры. К приме-
ру, в Шахтинске построили физкуль-
турно-оздоровительный комплекс по 
просьбе горняков. Решается и жилищ-
ный вопрос шахтерских семей. По 
специальной ипотечной программе, 
инициированной акиматом области, 
на сегодня приобретено 112 квартир. 
И, как сообщил Женис Касымбек, 
встречи по деятельности компании 
будут продолжены.

Соб. инф.

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО

В диалоге власти и шахтеров
Аким Карагандинской области Женис Касымбек провел очередное 
заседание с участием шахтеров, представителей профсоюзных 
организаций и руководства компании в рамках согласительной 
комиссии, созданной для решения проблем шахтерских коллективов 
«АрселорМиттал Темиртау». На встрече обсудили как исполнение 
выдвигавшихся требований, так и новые вопросы.

НЕСМОТРЯ НА ПОСТОЯННЫЙ 
НАБОР РАБОЧИХ НА ПРЕДПРИЯТИЯ 
УГОЛЬНОГО ДЕПАРТАМЕНТА, 
НЕ УДАЕТСЯ ЛИКВИДИРОВАТЬ 
ДЕФИЦИТ КАДРОВ.

Самал АХМЕТОВА

Некачественный ремонт дорог 
в регионе стал поводом для 
проверки и последующего 
досудебного расследования, 
которое проводит 
Антикоррупционная служба.

Дороги и внутрипоселкового, и об-
ластного значения давно уже не вы-
держивают критики местных жителей 
и общественников. Проблемы при 
ремонте и строительстве дорог выяв-
ляются практически в каждом городе 
или районе. И не всегда их видит лишь 
специалист, чаще всего недочеты рас-
полагаются на поверхности асфальта, 
которые видны невооруженным гла-
зом. Многие улицы Караганды, ко-
торые не являются центральными и 
имеют второстепенное значение, не 
видели асфальта годами.

– По нашим дорогам, которые не 
ремонтировались последние 10 лет, 
невозможно было ездить. Вокруг ямы, 
колдобины, пыль летела в дома. При-
шлось обращаться в Антикоррупци-
онную службу, чтобы она проверила 
состояние покрытия, – жалуется кара-
гандинка Наталья Гаас.

Однако больше всего нареканий 
вызывают транспортные артерии 
в сельских районах. С начала это-
го года Антикором были проверены 
пять участков автомобильных дорог 

в Каркаралинском, Осакаровском, Бу-
харжырауском районах и Темиртау. По 
итогам проверок было выявлено, что в 
Каркаралинском районе ремонт дорог 
проводился без технического надзора, 
асфальт на них не просто трескается 
и шелушится, но уже образовались и 
ямы. Низкого качества строительные 
материалы использовались при ремон-
те дорог в Бухаржырауском районе. 
Но чаще всего работа подрядчиков не 
соответствовала проектно-сметной до-
кументации.

– В этом году в Карагандинской 
области ремонтируется более 400 ки-
лометров дорог. На реконструкцию 

путепроводов из бюджета выделено 
18,5 миллиарда тенге. Качество ре-
монта находится на особом контроле 
у Антикоррупционной службы, и, как 
показала практика, на пяти участках 
потребовалось наше вмешательство. В 
настоящее время начато 4 досудебных 
расследования по ремонту дорог. Одно 
дело по факту злоупотребления долж-
ностными полномочиями и 3 дела по 
фактам хищения бюджетных средств, 
– сообщил заместитель руководите-
ля департамента по противодействию 
коррупции по Карагандинской области 
Маргулан Мукашев.

Содействие в проверке состояния ав-
томобильных дорог оказывает и обще-
ственная организация «Əділдік жолы», 
благодаря деятельности которой мини-
мизируются коррупционные риски при 
строительстве автомобильных дорог 
областного значения. Так, в трех сель-
ских районах общественники обратили 
внимание Антикора не только на нека-
чественное состояние реконструиро-
ванной дороги, но и на ряд нарушений 
законодательства. По итогам провер-
ки ведомством возбуждено уголовное 
дело по факту растраты бюджетных 
средств сотрудниками местных испол-
нительных органов.

Старые ямы на новом асфальте

БОЛЬШЕ ВСЕГО 
НАРЕКАНИЙ ВЫЗЫВАЮТ 
ТРАНСПОРТНЫЕ АРТЕРИИ 
В СЕЛЬСКИХ РАЙОНАХ.

В полет без очереди

В аэропортах появятся «умные» стойки для 
самостоятельной регистрации на рейсы.

Казахстанский лоукостер FlyArystan устанавливает в аэропортах 
«умные» стойки-помощники iJan для самостоятельной регистрации на 
рейсы. С их помощью пассажиры смогут получить посадочный талон, 
взвесить багаж и распечатать багажную бирку без ожидания в очереди. 
До конца года эта услуга будет бесплатной, а вот с января 2023-го будет 
стоить 1 000 тенге.

В настоящее время стойки iJan уже имеются в аэропортах Алматы и 
Астаны. При этом на время знакомства пассажиров с новым продуктом 
традиционные стойки регистрации будут работать в прежнем режиме, 
но в дальнейшем они будут функционировать только для приема багажа.

Азамат Тлешев начал свою трудовую 
деятельность в 2004 году главным специ-
алистом отдела по надзору за законностью 
в деятельности государственных органов 
Центральной региональной транспорт-
ной прокуратуры. Работал помощником 
прокурора района имени Казыбек би Ка-
раганды по надзору за законностью судеб-
ных постановлений по административным 
делам и исполнительного производства, 
старшим помощником прокурора района 
имени Казыбек би по надзору за законно-
стью в деятельности государственных ор-
ганов, начальником отдела по надзору за 
законностью в социально-экономической 
сфере прокуратуры района имени Казыбек 
би, заместителем прокурора Абайского 
района Карагандинской области. В 2012 
был назначен прокурором города Каража-
ла Карагандинской области. С 2014-го по 
2018 год занимал должность прокурора 

Октябрьского района города Караганды. С 
2018-го по 2022 год – заместитель проку-
рора Восточно-Казахстанской области. С 
октября 2022 года приступил к должности 
представителя Уполномоченного по пра-
вам человека по Карагандинской области.

Одной из ключевых задач деятельно-
сти Уполномоченного по правам человека 
является защита нарушенных прав и сво-
бод человека и гражданина. Так, только за 
девять месяцев текущего года поступило 
2 778 обращений. Это на 923 обращения 
больше, чем за весь прошлый год, то есть в 
полтора раза. Самыми частыми темами об-
ращений становятся жалобы на действия и 
бездействие правоохранительных органов, 
несогласие с решением суда и жалобы на 
пытки и жестокое обращение.

Соб. инф.

НОВОСТИ Главный по жалобам
В регионе назначен представитель 
Уполномоченного по правам 
человека. Им стал Азамат Тлешев. 
Последние четыре года до 
назначения на новую должность 
он работал заместителем 
прокурора Восточно-
Казахстанской области.
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ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия:
ЭЛЕКТРОСЛЕСАРЬ.

Для работы 
на производстве 

в иностранной компании
с испытательным 

сроком.
Оклад – от 150 000 

до 200 000 тенге
(в зависимости от образо-

вания и опыта работы).
При себе иметь: 

•   резюме;
• подтверждающие доку-

менты образования и опыта.
Требования:

• 4-5 разряд,
• опыт работы от 3-х лет.
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127);   

   +7-701-455-25-88.           № 223

ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия:
ЩИХТОВЩИК-
ДОЗИРОВЩИК, 
КЛАДОВЩИК, 
МАШИНИСТ 

ПОГРУЗЧИК, МАСТЕР 
ПРОИЗВОДСТВА, 

БРИГАДИР.
Для работы на производстве в 

иностранной компании
с испытательным сроком.

Оклад – от 150 000 
до 500 000 тенге

(в зависимости от образования 
и опыта работы).

При себе иметь: 
• резюме;
• подтверждающие документы обра-

зования и опыта.
Требования: 

знание русского языка  обязательно!
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127);
+7-701-455-25-88.

После смерти Козлова Федора Викуловича, умершего 3 октября 
2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Даутпаевой Д.А. по адресу: г. Кара-
ганда, ул. Пичугина, 250, н/п 2, тел.: 47-74-90.             п/п

После смерти Досмагомбетовой Бакытгуль Алтынбековны, умер-
шей 19 мая 2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинте-
ресованным лицам обращаться к нотариусу Жусипбековой М.Т. по 
адресу: г. Караганда, ул. Сатыбалдина, д. 2, тел.: 8 7001454540.      п/п

После смерти Глебова Александра Николаевича, умершего 20 
октября 2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться к нотариусу Джасымбековой Ботагоз 
Жанатовне по адресу: Карагандинская обл., г. Караганда, проспект 
Бухар-жырау, дом 68, входная группа обменного пункта «Валюта 
міх» напротив Сбербанка России, тел.: 8 7016694702.             п/п

После смерти Абдрахмановой Марии Шакировны, умершей 6 мая 
2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Динисламовой Минданье Гейнетди-
новне по адресу: Карагандинская обл., г. Сарань, ул. Джамбула, дом 
67а, тел.: 8 7014379918, 8 7085949202.            № 717

Товарищество с дополнительной ответственностью «КавАди», 
БИН 200240009557, сообщает о прекращении деятельности. Пре-
тензии принимаются в течение 2 месяцев со дня опубликования 
объявления. Тел.: 8 7082670626.             № 713

ТОО «Инком Капитал Плюс» (БИН 110440001202) сообщает всем 
заинтересованным лицам об уменьшении уставного капитала с 
1512000 (один миллион пятьсот двенадцать тысяч) тенге до 10000 
(десять тысяч) тенге.              № 716

Ректорат Карагандинского университета 
Казпотребсоюза с глубоким прискорбием 
извещает о скоропостижной кончине совет-
ника ректора, доктора исторических наук, 
профессора Абилова Космана Жакупаевича.

Абилов К.Ж. родился 4 декабря 1956 года 
в городе Караганде. В 1975-м поступил на 
исторический факультет Карагандинского 
государственного университета. Уже буду-
чи студентом, Косман Жакупаевич активно 
включился в общественную жизнь универ-
ситета, избирался членом профсоюзного 
бюро, комитета комсомола университета, 
был специальным корреспондентом универ-
ситетской газеты, руководителем ансамбля 
политической песни.

В 1980 году Абилов К.Ж. был принят пре-
подавателем кафедры истории КПСС Ка-
рагандинского кооперативного института 
Центросоюза (сейчас Карагандинский уни-
верситет Казпотребсоюза), работе в котором 
и посвятил всю свою жизнь, пройдя путь от 
преподавателя до проректора по социаль-
ным вопросам.

Абилов К.Ж. в 1987 году защитил диссер-
тацию на соискание ученой степени канди-
дата исторических наук, в 2006-м – доктора 
исторических наук, в 2010-м ему было при-
своено ученое звание профессора по специ-
альности «История».

Косман Жакупаевич, будучи высочайшим 
профессионалом, с первых дней работы в 

университете проявил себя настоящим ли-
дером, зачинателем многих интересных дел. 
Со времен своей юности он был творческим, 
интересным человеком, яркой личностью, 
любимым педагогом многих поколений сту-
дентов. Как педагог Косман Жакупаевич 
свои знания и мастерство щедро передавал 
студентам, младшим коллегам, воспитывая 
в них высокую духовность, нравственность, 
патриотизм. 

О Космане Жакупаевиче можно смело ска-
зать, что он всегда с теми, кто сеет разумное, 
доброе, вечное.

Позитивный, с прекрасным чувством 
юмора, проницательный, чуткий, добрый, 
Косман Жакупаевич заслужил высочайшее 
уважение студентов, коллег, руководства об-
ласти, городской общественности. Служба в 
армии оставила неизгладимый след в харак-
тере Космана Жакупаевича, сформировала 
глубокое чувство гражданской ответствен-
ности, честность, порядочность, неравноду-
шие. 

Косман Жакупаевич трепетно относился 
к истории своего города, своей страны. Его 
профессионализм, культура исторического 
мышления определили его мировоззрение, 
научные интересы. Бесконечно преданный 
своему делу, Косман Жакупаевич был та-
лантливым, неординарным руководителем, 
востребованным специалистом, достойным 
гражданином своей страны.

Студенты и коллектив университета вы-
ражают искренние соболезнования семье, 
родным и близким Космана Жакупаевича. 
Мы разделяем с вами боль утраты. Память 
об этом прекрасном человеке навсегда оста-
нется в наших сердцах.

Ректорат 
Карагандинского университета 

Казпотребсоюза

АБИЛОВ Косман Жакупаевич

Телефон рекламного 
отдела "ИК" - 43-57-82.

На форуме собрались свыше 
150 спикеров, которые делились 
своими проектами и обсуждали 
пути развития медиаотрасли в 
Казахстане. 

Метавселенная 
Находиться одновременно в 

двух реальностях, в физическом 
мире и виртуальном, – сегодня 
эта вероятность уже не из обла-
сти фантастики. У гостей фору-
ма была возможность побывать 
в виртуальном пространстве. 
Для этого была установлена 
специальная зона, где с помо-
щью технологических приспо-
соблений Quest Pro гость мог 
очутиться в гостевой комнате с 
видом на море. Ему предлагали 
прогуляться по этой комнате, 
сделать надписи на специальной 
доске. Однако Метавселенная 
может быть использована не 
только в развлекательных целях, 
но и, к примеру, для проведения 
встреч с коллегами. У Казахста-
на для полноценного развития 
Мета имеется большой потенци-
ал. Это отметил директор Meta 
Джордж Чен, который связался с 
участниками Astana media week 
с помощью видеосвязи. 

– У Казахстана многовековая 
история и богатая культура. Я 
вижу большой потенциал разви-
тия Казахстана в Метавселенной. 
Центральная Азия вступает в 
новую эру цифрового кочевни-
чества, и Meta хочет быть частью 
вашего пути цифровой трансфор-
мации, – отметил Джордж Чен.

Стать знаменитым – 
легко

Отдельной темой обсуж-
дения на Astana media week 
стала популярная социальная 
сеть TikTok, где основным кон-
тентом являются небольшие 
видео, не более 60 секунд. За-
частую здесь публикуется раз-
влекательный контент, однако 
в последнее время появляется 
множество полезных образова-
тельных видео. Они становят-
ся популярными за счет легкой 

подачи, а их авторами зачастую 
являются обычные люди. К 
примеру, 28-летний Улан Усе-
нов, учитель химии из Алматы, 
объясняет школьный материал 
через японское аниме. К слову, 
такой креативный подход к обу-
чению сложных тем сделал его 
победителем проекта «100 но-
вых лиц Казахстана». Пример 
Усенова упомянула на форуме 
Анастасия Панина, директор 
TikTok Global Business Solutions 
в Восточной Европе. Она отме-
тила важность развития попу-
лярной сети в стране. В скором 
времени в Алматы и Астане 
появится представительство 
TikTok, и компания работает 
над переводом приложения на 
казахский язык. 

Также А. Панина отметила 
важность вопроса безопасности. 

– Для нас безопасность поль-
зователей превыше всего. Мы 
активно обновляем правила 
сообществ. Запускаем большое 
количество образовательных 
проектов, чтобы аудитория зна-
ла, как использовать платфор-
му, – добавила она. 

Какой контент 
потребляют 
казахстанцы

В целом за последние три 
года казахстанские медиа силь-
но продвинулись вперед. Не 

обошлось без влияния панде-
мии коронавируса. У местных 
СМИ встает вопрос – какой вид 
контента наиболее предпочти-
телен для населения и каким 
образом осуществлять анализ 
медиапотребления? 

– Если раньше в первую оче-
редь было актуально анализиро-
вать телеканалы, так как это был 
основной контент, который по-
требляли казахстанцы, то сегод-
ня ситуация в корне изменилась, 
– уверен Андрей Бояринов, ген-
директор компании MediaHills. 
– Очень много сейчас потребля-
ется видеоконтента. Это могут 
быть просто сайты, социальные 
сети, онлайн-кинотеатры, при-
чем все через мобильные прило-
жения. 

Бояринов рассказал, что их 
компания занимается совмест-
ным проектом с АО «Казахтеле-
ком» и МИОР РК. Они состав-
ляют рейтинг казахстанских 
телеканалов и передач:

– В Казахстане мы запусти-
ли измерения на большой сети 
«Казахтелекома». Совместно 
с профильным министерством 
вывели данные на сайт, в от-
крытом виде в реальном вре-
мени, чтобы каждый житель 
страны мог посмотреть, какие 
каналы популярны, какие пере-
дачи. Для заказчиков – это ад-
министрации каналов, доступ-
ны более детальные вещи для 
анализа.

По его словам, на данный мо-

мент измерения запущены в 76 
городах Казахстана и охваты-
вают 1,5 миллиона человек. В 
России этот показатель дости-
гает 20 миллионов. 

Открытость 
и прозрачность

Средства массовой инфор-
мации должны завоевать до-
верие казахстанцев. Это одна 
из ключевых тем, озвученных 
на Astana media week. В эпоху 
стремительных изменений и 
большого потока информации 
важно не утратить доверие по-
требителей информации. Этот 
факт отметила советник по 
прессе и коммуникациям офи-
са постоянного координатора 
ООН в РК Эльнара Байназаро-
ва. 

– Как мне кажется, сейчас у 
нас действительно есть кризис 
доверия, потому что недове-
рие стало режимом по умолча-
нию. Оттого специалистам по 
коммуникациям очень важно 
реагировать на опережение, 
предоставлять вовремя объ-
ективную, выверенную, без 

эмоциональной окраски ин-
формацию, чтобы избежать 
фейковых новостей. Очень 
важно смотреть, какая у вас 
аудитория, и в зависимости от 
нее ранжировать каналы и спо-
собы коммуникации. Важны 
открытость и прозрачность. 
Думаю, на сегодняшний день 
честность и доверие – это ос-
новная валюта. А социальные 
сети – всему голова, – высказа-
лась Э. Байназарова.

Лучшие из лучших
В заключительный день 

Astana Media Week состоя-
лись закрытые питчинги, ма-
стер-классы для пресс-секре-
тарей, а также долгожданная 
церемония вручения премии 
«Yркер» за лучшие достиже-
ния в области печатной, радио- 
и интернет-журналистики. 

В рамках медианедели 
были награждены лучшие 
пресс-службы Казахстана. С 
поздравительной речью вы-
ступил глава Министерства 
информации и общественного 
развития Дархан Кыдырали. 
Лучшей признана пресс-служ-
ба Министерства иностран-
ных дел РК. 

Нагрудным знаком отличия в 
области информации награж-
дены: пресс-секретарь Мини-
стерства здравоохранения РК 
Асель Артакшинова; пресс-се-
кретарь Министерства энерге-
тики РК Жансая Хамитқызы; 
пресс-секретарь Министер-
ства иностранных дел Айбек 
Смадияров; пресс-секретарь 
аппарата акима Карагандин-
ской области Марина Шапова-
лова. 

– Благодарю свою команду 
пресс-секретарей и всех кол-
лег, журналистов за эту колос-
сальную поддержку, – подели-
лась М. Шаповалова. 

Не менее ярким событием 
стала торжественная церемо-
ния вручения премии «Yркер». 
В конкурсе принимали участие 
республиканские и региональ-
ные СМИ. В этом году в шорт-
лист вошли 52 номинанта.

Социальные сети - всему голова
Евгения ГОРЮНОВА

Ключевой темой ежегодной медианедели Astana media week в этот раз стала «Новая реальность 
– новые медиа». Она была раскрыта в трех составляющих проекта – доверие в условиях новой 
реальности, профессионализм и постоянное развитие СМИ. 

В ЭПОХУ 
СТРЕМИТЕЛЬНЫХ 
ИЗМЕНЕНИЙ И 
БОЛЬШОГО ПОТОКА 
ИНФОРМАЦИИ 
ВАЖНО НЕ 
УТРАТИТЬ ДОВЕРИЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ.

Быстрее самолетом
Услуги воздушного пассажирского 
транспорта в Казахстане 
подорожали на 20 процентов 
за год. 

По данным Бюро национальной стати-
стики Казахстана, в тройку антилидеров 
вошли Туркестанская область, где зафикси-
рован наибольший рост - на 49,3 процента. 
Далее следуют Шымкент и Актюбинская 
область. Там повышение стоимости билета 
на самолет было отмечено на 46 и 45,9 про-
цента соответственно.

В то же время в стране зафиксировано и 
снижение стоимости авиабилетов. В част-
ности, на такой шаг пошли в пяти регио-
нах: Павлодарском -- перелет подешевел на 
23,6% за год, Улытауском -- на 18,7%, Алма-
тинском -- на 13,4%, Карагандинском -- на 
6,7%, Атырауском -- на 4,2%.

Между тем отмечается, что, несмотря 
на рост стоимости услуг авиакомпаний, 
в текущем году зафиксирован спрос на 
воздушные пассажирские перевозки. Ус-
лугами воспользовались на 15,7% больше 
по сравнению с 2021-м. Однако по итогам 
девяти месяцев перевозки грузов и багажа 
снизились на 31,1% по сравнению с преды-
дущим годом. 

НОВОСТИ

Очень выгодная ниша
Нет идей для бизнеса? Займитесь 
поставкой запчастей для 
сельхозтехники.

Департамент Агентства по защите и раз-
витию конкуренции РК по Карагандинской 
области провел анализ состояния конкурен-
ции на региональном рынке реализации 
запасных частей к сельскохозяйственной 
технике.

-- В нашей республике их не производят, 
все они являются импортными. Из-за ло-
гистических проблем с февраля поставки 
некоторых запчастей либо прекращены 
полностью, либо производятся с колоссаль-
ными задержками. Наряду с непостоян-
ством курса валют это влияет и на рост цен, 
-- сообщают в департаменте.

В ходе анализа этого рынка выяснилось, 
что хоть его участники, которые являются 
субъектами частного предпринимательства, 
и удовлетворяют его потребности, покры-
вая запросы клиентов, он все же является 
открытым для входа бизнесменов из дру-
гих регионов республики. Все потому, что 
уровень рыночной концентрации в сфере 
поставок и реализации запчастей для сель-
хозтехники относится к высокому. То есть 
количество фирм, осуществляющих свою 
деятельность в данном направлении, в на-
шем регионе невелико, и у желающих есть 
все шансы занять эту нишу.
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Мадина ОСПАНОВА

Студенты Карагандинского 
университета им. 
академика Е.А. Букетова 
не только грызут гранит 
науки, но и вносят 
существенный вклад в 
популяризацию культуры 
казахского народа 
далеко за пределами 
страны. На IV Всемирных 
играх кочевников его 
визитной карточкой стал 
ансамбль народного танца 
«Жаркын».

Творческий коллектив КарУ 
знает и помнит не одно поколение 
выпускников вуза. Он был создан 
в 1977 году для популяризации 
самобытного искусства казахско-
го национального танца, приоб-
щения студенческой молодежи 
к достижениям отечественной и 
мировой художественной культу-
ры. Организатором и первым ру-
ководителем была Корлан Мука-
това. В 1997 году ансамблю было 
присвоено звание «Народный».

– Репертуар составляют казах-
ские танцы и народов Востока и 
Азии, современные хореографи-
ческие композиции. «Жаркын» 
– постоянный участник общеу-
ниверситетских, городских, об-
ластных, республиканских кон-
цертных и конкурсных программ, 

лауреат республиканских и меж-
дународных конкурсов, фестива-
лей народного творчества Казах-
стана, России, Туркменистана, 
Узбекистана, Таджикистана, Тур-
ции, – рассказала директор Двор-
ца студентов Кира Гаркуша.

Также в активе коллектива 1-я 
премия Международного фестива-
ля творческой молодежи «Шабыт», 
Золотая медаль Национальных мо-
лодежных Дельфийских игр Казах-
стана и множество других наград. 

– В мае этого года на юби-
лейном концерте, посвящен-
ном 45-летию творческой 
деятельности ансамбля, пред-
седатель правления, ректор 
Нурлан Дулатбеков отметил 
необходимость возобновления 
зарубежных поездок и участия 
коллектива в масштабных твор-
ческих фестивалях, конкурсах, 
форумах и пообещал, что в 
ближайшее время такая поезд-
ка будет осуществлена. И вот 

в сентябре «Жаркын» получил 
приглашение Международной 
организации тюркской культуры 
(ТЮРКСОЙ) принять участие в 
таком крупном и значимом куль-
турном событии, как IV Всемир-
ные игры кочевников, пропаган-
дирующие историко-культурные 
ценности и наследие тюркских 
народов, – сообщила директор 
Дворца студентов. 

Так творческая делегация вуза 
– 16 танцоров-студентов, руково-

дители ансамбля Айман Тойбол-
дина и Шолпан Азизова, Кира 
Гаркуша – оказались в древнем 
турецком городе Изник. Событие 
действительное грандиозное. В 
национальных видах спорта со-
стязалось рекордное количество 
атлетов – более трех тысяч чело-
век из 102 стран мира. Ансамбль 
народного танца «Жаркын» вы-
ступал в культурной программе 
– в церемониях торжественно-
го открытия и закрытия Игр, на 

концертах на площадках эт-
ноаулов, показах коллекций ди-
зайнеров-модельеров стран Азии.

– На протяжении 10 дней наши 
танцоры наравне с профессио-
нальными артистами разучивали 
новые постановки, тщательно го-
товились к выступлению, которое 
продемонстрировало высокий ис-
полнительский уровень и разно-
образные грани художественной 
культуры тюркских народов. Ре-
жиссером-постановщиком цере-
монии открытия и закрытия Игр 
выступил хореограф, балетмей-
стер, лауреат фонда Президента 
Казахстана, отличник культуры 
Кыргызстана, заслуженный де-
ятель Республики Казахстан, 
координатор проектов междуна-
родной организации ТЮРКСОЙ 
Арман Нурмахаматулы, – подчер-
кнула Кира Гаркуша.

По итогам выступлений на-
родный ансамбль танца и все его 
участники были награждены по-
четными грамотами и дипломом 
лауреата. Руководителю «Жар-
кына» Айман Тойболдиной Ге-
неральный секретарь ТЮРКСОЙ 
Султан Раев вручил юбилейную 
медаль к 125-летию тюркского 
поэта Ашика Вейселя.

С культурной миссией

Светлана СВИЧ

Учиться программированию 
никогда не рано. Так считают 
в отделе образования 
Караганды и совместно 
с Международной 
федерацией дошкольной 
робототехники уже в пятый 
раз провели открытый 
городской турнир 
по робототехнике 
и программированию 
«ROBOT MOUSE». С помощью 
простых конструкторов 
воспитанники детских 
садов со всей области 
продемонстрировали, что 
осваивают современные 
технологии не хуже 
школьников.

Наши дети живут в эпоху активной 
инфoрматизации, компьютериза-
ции и робoтостроения. Технические 
oбъекты окружают нас повсемест-
но в виде бытовых прибoров и ап-
паратов, игрушек, транспортных, 
стрoительных и других машин. Де-
тям с раннего вoзраста интересны 
двигательные игрушки, в дошкoль-
ном возрасте они пытаются пoнять, 
как это устроено. Рoбототехника 
показала высокую эффективность 
в вoспитательном процессе, она 
успешно решает прoблему социаль-
ной адаптации детей практически 
всех вoзрастных групп. Кроме тогo, 
благодаря использованию oбразо-
вательных конструкторов мoжно 
выявить одаренных детей, стиму-
лировать их интерес. Поэтoму кон-
структoры спроектированы таким 
oбразом, чтобы ребенок в процессе 
занимательной игры смoг получить 
максимум инфoрмации о сoвремен-
ной науке и технике и освoить ее.

– Сегодня программа дoшколь-
ного образования требует сoздания 
инновационной среды для развития 
лoгического мышления детей, их 

интеллектуальнoго, умственного, 
твoрческого развития. В последние 
годы пoлучило развитие использо-
вание рoбототехники как в школах, 
так и в детском саду. Образoватель-
ная роботoтехника направлена на 
приобщение детей к техническому 
творчеству, развитие навыков кoн-
струирования, моделирования и 
программирования. Отдел образова-
ния города Караганды всестoронне 
поддерживает развитие этой при-
кладной науки, которая открыва-
ет ширoкие вoзможности детям и 
педагогам. Во многих яслях-садах 
горoда имеются наборы роботoтех-
ники, которые предoставляют им 
возможность провoдить дополни-
тельные занятия, – рассказали oрга-
низаторы.

Цель турнира – развитие творче-
ской активности воспитанников, 
формирование у них инженерных 
навыков и пoпуляризация образова-
тельной рoбототехники. В этом году 
в нем приняли участие 24 команды 
из разных уголков региона, из них 
половина участников представля-
ла областной центр. Соревнования 
прошли по двум категориям: «Robot 
Mouse» и «Робот-пчела». «Robot 
Mouse» предоставляет вoзможность 

сoздать свою программу из пoсле-
довательности до 30 шагов, чтобы 
прoдолжить маршрут следoвания 
мышки-робота, знакомит с базовы-
ми понятиями программирования. 
Испoльзование робота «Bee-bot» 
в образовательной деятельнoсти 
помогает решать задачи речевого, 
пoзнавательного и сoциально-ком-
муникативного характера, а также 
развивать у детей память, вooбраже-
ние, творческие спoсобности, логи-
ческое и абстрактное мышление. По 
итогам турнира в номинации «Robot 
Mouse» победителем была признана 
команда яслей-сада «Жұлдыз» из Те-
миртау, в номинации «Робот-пчела» 
победу одержала команда детско-
го сада «Одарешка» из Караганды. 
Лучшие участники были награжде-
ны диплoмами отдела образования и 
кубком пoбедителя. 

Творческие коллективы и 
отдельные авторы, исполни-
тели в разных жанрах и спор-
тсмены – в день фестиваля 
Дом дружбы превратился в со-
звездие, собравшее самых яр-
ких звездочек, живущих в на-
шем регионе. Сюда приехали 
спортсмены, чтобы померять-
ся силами в интеллектуальных 
видах – шахматах, шашках, 
тоғызқұмалақ. Здесь же была 
организована выставка рисун-
ков и фотографий, в которых 
юные художники при помощи 
кисти, красок, фотоаппаратов 
и мобильных телефонов рас-
сказали о своей мечте. 

Гостей праздника и строгое 
жюри привлекла и другая вы-

ставка – декоративно-приклад-
ного творчества. Ремесленни-
ки презентовали украшения 
из бисера, оригинальную 
вышивку, роспись по тканям, 
резьбу по дереву, композиции 
из различного природного ма-
териала. Юные поэты и чтецы 
декламировали произведения 

с общей тематикой об истории 
Родины. Изюминкой фестива-
ля стали конкурсы вокального 
мастерства и хореографии. Ре-
бята пели и танцевали сольно, 
дуэтом и ансамблем. Жанры 
также отличались разнообра-
зием – от народного творче-
ства до современной музыки. 

Для жюри предстояла не-
легкая работа, ведь каждый 
участник уже был победи-
телем над своим диагнозом 
и инвалидностью. Поэтому 
было принято решение на-
градить всех без исключения 
дипломами, призами и памят-
ными подарками. 

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Победа над собой
Как это устроено?

ПРОГРАММА 
ДOШКОЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ 
ТРЕБУЕТ СOЗДАНИЯ 
ИННОВАЦИОННОЙ 
СРЕДЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ЛOГИЧЕСКОГО 
МЫШЛЕНИЯ ДЕТЕЙ, ИХ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНOГО, 
УМСТВЕННОГО, 
ТВOРЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ. 

Самал АХМЕТОВА

Свыше 500 детей и представителей 
молодежи с особыми потребностями 
приняли участие в фестивале творчества 
и спорта «Поверь в себя», организатором 
которого выступило управление внутренней 
политики Карагандинской области. Главной 
идеей праздника стало не только выявление талантов, но и реабилитация 
особенных участников.

СЮДА ПРИЕХАЛИ 
СПОРТСМЕНЫ, ЧТОБЫ 
ПОМЕРЯТЬСЯ СИЛАМИ 
В ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ 
ВИДАХ – ШАХМАТАХ, 
ШАШКАХ, 
ТОҒЫЗҚҰМАЛАҚ.

ИЗЮМИНКОЙ ФЕСТИВАЛЯ 
СТАЛИ КОНКУРСЫ 
ВОКАЛЬНОГО МАСТЕРСТВА 
И ХОРЕОГРАФИИ.


